

NOTICIAS DERMATOLOGICAS

CURSO BASICO DE INMUNOLOGIA Y ALERGIA

Entre los días 12 al 16 de octubre próximo pasado se llevó a efecto en el "Club Americana" de Caracas el Curso Básico de Inmunología y Alergia, organizado por la Unidad Nacional de Dermatología y Alergia del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, con la participación de destacadas figuras de la especialidad.

Los Profesores E. Brum Negreiros, de Brasil, Jorge Bacigaluppi y Norberto Raimondo, de Argentina, contribuyeron con su destacada participación en el desarrollo de los temas: atopia, asma bronquial, hipersensibilidad y técnicas inmunológicas, entre otros.

Igualmente los Profesores venezolanos Mauricio Goihman, Elías Zisman, Gabriel López Castro, José Núñez López y G. Maeckelt completaron con su notable y valiosa contribución a culminar el programa de actualización básica de esta importante y atractiva rama de la medicina moderna.

Un nutrido número de participantes que sobrepasó la centena quedaron muy complacidos de la organización del evento, así como la capacidad pedagógica de los profesores participantes, demostrándose con la masiva asistencia el interés permanente en los grupos médicos y paramédicos por la celebración de estos cursos de actualización.

Aprovechamos la oportunidad para felicitar a los integrantes de la Unidad Nacional de Dermatología y Alergia por esta interesante iniciativa y que el éxito obtenido sea considerado como un merecido estímulo para continuar luchando por el desarrollo de la medicina venezolana.

DOS NOMBRES EN LA DERMATOLOGÍA VENEZOLANA

Dr. TULIO BRICEÑO MAAS*

El proceso de desarrollo y establecimiento definitivo de cualquier especialidad médica es un proceso lento que requiere, no sólo del aporte de trabajadores médicos de gran dedicación, sino también que sean dadas las condiciones socioeconómicas y científicas que hagan posible y necesaria aquella determinada especialidad.

Como en todas las ramas de la medicina, al principio las enfermedades de la piel fueron atendidas en conjunto por los médicos generales. Es algo verdaderamente sorprendente que la especialidad de la dermatología nació tarde, siendo el grupo de dolencias que la constituyen tan evidente, que hieren fácilmente casi todos los sentidos.

Nuestro medio no podía haber escapado a este proceso evolutivo: al principio nuestros clínicos y aun cirujanos incluyen en su práctica el tratamiento de los pacientes con enfermedades de la piel. Hay muchos de nuestros más distinguidos médicos que se ocuparon, en gran parte, de las enfermedades de la piel. Algunos, le dedicaron a ésta todo su tiempo, pero pocos imprimieron su personalidad en aquella disciplina. Ya el doctor Nicanor Guardia, hijo, había hecho estudios de dermatología en París, y en Venezuela estudió la pelagra. Juan Iturbe, se ocupó bastante de problemas sobre todo de dermatología tropical y sífilis. Otros médicos entraron de lleno a la especialidad y entre ellos hay hombres que dejaron huella en su historia, tales como Miguel Jiménez Rivero, Paúl Guerra y José Sánchez Covisa.

Nuestra Dermatología es joven y su historia todavía falta por escribir.

En el establecimiento de esta especialidad en Venezuela hay dos ilustres médicos que han ejercido una decisiva influencia. Estos dos notables dermatólogos son: Manuel Pérez Díaz y Martín Vegas, son dos hombres clave en la Dermatología venezolana.

A continuación anotamos los rasgos biográficos relacionados sobre todo con la especialidad.

* Leído en la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina.

DOCTOR MANUEL PEREZ DIAZ

FUNDADOR DE LOS ESTUDIOS DERMATOLOGICOS
EN VENEZUELA.

Con la inauguración del Hospital Vargas en Caracas el 1 de enero de 1891 se estableció un centro de atención y estudios médicos que ha influido, de manera decisiva, en el progreso y orientación de la medicina venezolana. Este instituto fue un magneto que atrajo a los más calificados



médicos de su tiempo y por allí han pasado varias generaciones de estudiantes. Aquí hizo sus estudios prácticos el doctor Manuel Pérez Díaz el futuro fundador de la Dermatología venezolana.

Nació este distinguido médico, en Caracas, el 30 de abril de 1872, siendo sus padres el señor Francisco Pérez Martín y la señora Candelaria Díaz. Toda su vida de estudiante transcurrió en Caracas donde concluyó sus estudios de primaria y secundaria recibiendo el grado de Bachiller. Se inscribe en la facultad de Medicina de la Universidad Central en donde obtuvo el grado Doctoral el 5 de octubre de 1895. A principios del año 1896 le fue concedida una beca por el Gobierno Nacional para seguir estudios en el extranjero. Viaja a Francia en donde permanece tres años en el famoso Hospital Saint-Louis inscrito en el curso de dermatología y sifilografía.

Es interesante notar que esta beca fue obtenida de una manera fortuita y debida al siguiente incidente... Era Pérez Díaz uno de los practicantes de servicio en el Hospital Vargas; cierto día hubo una llamada urgente del Palacio de Miraflores requiriendo la presencia de un practicante para atender un paciente, concurrió Pérez Díaz al Palacio, y el buen manejo del caso, un personaje de importancia, le valió su viaje a Europa.

Regresa a Caracas en 1899. Fue nombrado médico de la Comisión de límites con Colombia, presidida por el Ing. Dr. Manuel Cipriano Pérez, en donde permaneció por dos años. Regresa de nuevo a Caracas, dedicándose entonces al ejercicio de su especialidad. En el año 1902 ingresa al Hospital Vargas como jefe de un Servicio de Medicina. Este Servicio fue transformado el 31 de marzo de 1904 en el Servicio especializado de Dermatología y Sifilografía, siendo así el primer Servicio Dermatológico establecido en Venezuela, confirmado después por el Gobernador Gustavo Sanabria en la reorganización de los Servicios del Hospital Vargas el 16 de octubre de 1907.

En enero de 1903 la Junta Administradora de los Hospitales Civiles ordena la adquisición de 37 modelos de cera reproduciendo las principales enfermedades de la piel. Estos modelos, que constituirían el Museo de Cera de Sifilografía y Dermatología o Museo Vargas, fueron elaborados por Baretta, el mismo que había hecho las admirables reproducciones del Hospital Saint-Louis de París. En noviembre de 1903 llegan al Hospital Vargas 37 modelos, que fueron los siguientes: Micosis fungoides, Liquen plano, Dermatitis polimorfa, Sifilides, Zona, Actinomicosis, Pitiriasis, Acné polimorfo, Epitelioma Sebáceo, Acné rosado, Lupus eritematoso, Varicela, Chancro simple, Botón de Biskra,

Foliculitis, Eritema copábico, Eczema agudo, Dermatitis medicamentosa, Ectima infantil, Lupus tuberculoso, Epiteliomatosis, Prurigo de Hebra, Penfigus, Dishidrosis, Acné varioliforme, Tricofitia, Glositis sifilítica, Glositis exfoliatriz, Tuberculosis, Hidroa, Leucoplasia, Chloasma y Eritema pelagroide.

Estos modelos llegaron al Hospital para fines del año de 1903. En la organización de este Museo contribuyó el Dr. Pérez Díaz como jefe del nuevo Servicio de Dermatología y Sifilografía.

Miembro fundador de la Academia Nacional de Medicina el 11 de junio de 1904, en donde ocupó, como Individuo de Número el Sillón N° XII. Fue Subsecretario de esta Academia en 1910-12, Vicepresidente 1920-22, era su Bibliotecario cuando ocurrió su muerte.

En el año de 1909 contrajo matrimonio con la señorita Lucila Luciani Eduardo, la que más tarde llegaría a ser una figura destacada en los círculos académicos y literarios.

Fue nombrado en el mismo año de 1909 Inspector General de las Leproserías de la República, dependencia del Ministerio de Relaciones Interiores, cargo que desempeñó a cabalidad por muchos años, viajando a las Leproserías de Cabo Blanco y a la Isla de Providencia, en el Lago de Maracaibo, para mejor organizar aquellos servicios.

Un hecho de gran importancia en la Dermatología Venezolana es la creación de la Cátedra Libre de Clínica Dermatológica y Sifilográfica por decreto del Ministerio de Instrucción Pública, siendo Ministro Samuel Darío Maldonado, el 30 de diciembre de 1908. Fue profesor asignado el Dr. Manuel Pérez Díaz. Esta Cátedra Libre fue declarada obligatoria en 1910 para los estudiantes del sexto año y declarada libre de nuevo en 1912 y auxiliar en 1936.

Según Documento del Gobierno del Distrito Federal 21 de junio de 1924 se resolvió la organización del personal técnico del Hospital Vargas apareciendo como jefe del Servicio de Dermatología y Sífilis el Dr. Manuel Pérez Díaz y Adjunto el Dr. Tello Olavarría.

El Dr. Pérez Díaz pide al Gobernador del Distrito Federal el General Rafael Ma. Velazco por carta del 21 de marzo de 1929 que se le conceda su jubilación después de 27 años de servicio. Esta le fue

concedida el 13 de abril de 1929 con la asignación de doscientos bolívares mensuales. Fue sustituido por el Dr. Miguel Jiménez Rivero.

El Dr. Pérez Díaz murió en Caracas el 17 de marzo de 1931; era una persona de porte distinguido, un humanista en el amplio sentido de la palabra; tuvo una magnífica colección de libros sobre los temas más diversos, predominando la medicina y las artes.

Como conclusión podemos afirmar que el Dr. Manuel Pérez Díaz fue el fundador de los Estudios Dermatológicos en Venezuela, que fue uno de los médicos de la vieja escuela, un humanista no encasillado en la pura estrechez de una especialidad y de esta manera pudo influir más ampliamente en la formación de sus discípulos.

Dr. MARTIN VEGAS

Pionero de la Dermatología Venezolana

Nace en Caracas el 23 de marzo de 1897, hijo de un médico notable, el Dr. Luís Vegas Sanabria; heredó de su padre su afición a la medicina y con el ejemplo de aquél, especialmente su desprendida y eficiente labor en la terrible epidemia de viruela de 1899, desarrolla su humanitaria actitud frente al enfermo.

Sus estudios de Primaria y Secundaria los hace en Caracas en el Colegio de los Padres Franceses, Colegio Sucre y Liceo Caracas. Hizo estudios de medicina en la Universidad Central de Caracas recibiendo



en ella el título de Médico Cirujano el 20 de junio de 1920. Tuvo de profesores el notable elenco de esta época: Luís Razetti, David Lobo, Vicente Peña, Elías Toro, Manuel Fonseca, José Gregorio Hernández, F. Antonio Rísquez, J. R. Rísquez, José Izquierdo.

Con la disciplina que lo caracteriza esperó cinco años en prepararse para obtener el Título de Ciencias Médicas en la Universidad Central. Antes de la obtención de su Doctorado ejerció como médico general en las minas de Asfalto de Guanoco en el Estado Sucre desde 1920 a 1922; viajó a Francia, en donde en el Hospital Saint-Louis de París estudió Dermatología y Sifilografía desde 1922 a 1924, y desde 1923 a 1924 hizo también un curso de Microbiología Superior en el Instituto Pasteur de la misma ciudad. En la luminosa Lutecia tuvo como maestros a Ravaut, Milian, Sabouraud, Jeanselme, Hudelo, en el Hospital Saint Louis y en el Instituto Pasteur los profesores: Calmette, Dumas, Mesnil, Legroux y otros conocidos investigadores de esa época.

Es interesante hacer notar que en las Minas de Guanoco ejercieron médicos venezolanos notables que es muy grato recordar: el primer médico, por años, fue Tomás Landaeta Sojo; luego siguieron sucesivamente: Leopoldo Aguerrevere, Martín Vegas, Héctor Landaeta Payares, Carlos Travieso y Rafael Campo Moreno; todos recibieron el bautismo de fuego del ejercicio en tierra adentro en la Provincia para luego llegar a ser especialistas de fama, cuyo ejemplo y capacidad son orgullo de la medicina venezolana.

Desde su regreso de París en 1924, empezó el ejercicio privado de su especialidad estableciendo un consultorio con los doctores: J. I. Baldó v Alberto Fernández y luego en 1929 en la Policlínica Caracas.

Ya para el año 1924 aparece en el Hospital Vargas como Adjunto del Servicio de Medicina 3, cuyo director era el Dr. Pablo Hernández Madrid. En este Servicio estaba el Dr. Vegas encargado de la sección que en la Sala correspondía a Dermatología y de la Consulta Externa de esa misma especialidad.

Estableció entre los años 1924-27 la primera consulta de Dermatología en la Cruz Roja Venezolana cuyo director era el Dr. Francisco Antonio Rísquez; Médico Jefe de la Leprosería de Cabo Blanco (1926-37) por recomendación del Dr. Chacín Itriago, Director de Sanidad, ante el Ministerio del Interior de quien dependían las leproserías; Director de la Campaña contra la Lepra los años 1937-38.

El tratamiento rutinario para todos los pacientes era para 1924, 2 cc de aceite de chaulmugra intramuscular dos veces por semana, y en

esos años fue cuando se alcanzaron las dosis de 20 cc y más por semana. El Dr. Vegas condujo experimentos minuciosos en la preparación de compuestos del aceite chaulmugra más tolerables para los pacientes.

En 1936 fue enviado por el Ministro de Sanidad Dr. Enrique Tejera a hacer un viaje por Asia con el objeto de estudiar el funcionamiento de los leprosarios y en general la asistencia de los leprosos.

En 1944, por muerte del Dr. Pablo Guerra se encarga el Dr. Martín Vegas de la Cátedra de Dermatología y del Servicio de Dermatología, éste en el Hospital Vargas hasta 1950 en que por renuncia fue designado para aquellos cargos el Dr. Carlos J. Alarcón.

Ha desempeñado otros cargos y recibido numerosas distinciones: Miembro de los Congresos Internacionales de Lepra: el IV-1938 en El Cairo, el V en La Habana, 1948 y VI en Madrid en 1953; Miembro de la II Conferencia Panamericana de Leprología, 1946 - Río de Janeiro; Jefe de la División de Venereología y Lepra en el primer año de su fundación; Presidente del Comité organizador de la Primera y Segunda Jornadas Venezolanas de Dermatología, Venereología y Lepra. Fue fundador y primer Presidente de la Sociedad Venezolana de Dermatología, años: 1936-1945; fue de nuevo dos veces Presidente 1952-53; Miembro Fundador del Colegio Ibero Latino-Americano de Dermatología en Sao Paulo - Brasil - Abril 1948. Profesor asociado de la Cátedra de Dermatología de la Universidad Central de Venezuela 1941-51. Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Central de 1949-50. Miembro Consejero de la Sociedad Internacional de Leprología; Miembro de la Sociedad Brasileira de Dermatología y Sifilografía, igualmente Miembro de las Sociedades correspondientes en Cuba y de la Sociedad Argentina de Leprología; Miembro de la Sociedad Venezolana de Puericultura, de la Sociedad de Alergología; Presidente de la junta Directiva de la Asociación Venezolana de la Planificación Familiar; Presidente de la Federación Médica Venezolana en 1953-55 en los años difíciles de la Dictadura; ha sido también Presidente Honorario de la F.M.V.; Miembro de la Asociación Médica Pan-Americana; Asesor de la Fundación Vargas; Académico de Honor de la Sociedad de Dermatología y Sifilografía de España.

Elegido Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina el 23 de febrero de 1947, incorporado el 25 de junio de 1957 para ocupar el Sillón N° XXXIX; su trabajo de incorporación fue "Concep-

tos actuales en Leprología” ; el juicio crítico fue hecho por el Dr. Leopoldo Briceño Iragorry. En la Academia Nacional de Medicina ha formado parte de numerosos comités y fue Tesorero del VII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas; Presidente Honorario del I Congreso Venezolano de Dermatología (Caracas diciembre 13 al 16 1967). Presidente del VII Congreso Ibero Latino-Americano de Dermatología, Caracas diciembre 1971.



Grupo de Médicos de la Policlínica Caracas.

Sentados, de izquierda a derecha:

Eliás Toro, José Ignacio Baldó, Eugenio de Belard, Rafael González Rincones, Pedro González Rincones, Eduardo León Ponte y Alberto Fernández.

De pie:

Bernardo Gómez, Gustavo Machado, Leopoldo Aguerrevere, Héctor Landaeta, Pedro Blanco Gasperi, Martín Vegas, Julio García Alvarez, Luis Rodríguez Santana, J. M. Ruíz Rodríguez, Luis Méndez y Antonio Anzola Carrillo.

CONDECORACIONES Y OTRAS DISTINCIONES:

Comendador de la Orden del Libertador, recibida en 1930, siendo Ministro de Relaciones Interiores el Dr. Rubén González; Orden Francisco de Miranda, 1965; Medalla de Oro y Diploma otorgados por la Federación Médica Venezolana en Valencia en 1955 por haber desem-

peñado una notable labor en dos períodos presidenciales; Medalla de Honor al Mérito, otorgada por la Promoción Martín Vegas en 1955; Diploma de Honor de la Academia Nacional de Medicina en sus Bodas de Oro Profesionales; Medalla del Buen Ciudadano concedida por la Asociación Pro-Venezuela en 1970; Medalla de Instrucción Pública; Diploma al Mérito por la Gobernación del Distrito Federal; Placa de Oro otorgada por la Sociedad Venezolana de Dermatología en sus Bodas de Oro Profesionales; Medalla de la Orden Vasa en 1937 concedida por el Gobierno de Suecia.

Como podemos concluir por los datos anteriores y por su extensa bibliografía, que transcribimos más adelante, el Dr. Martín Vegas es un hombre inquieto, de mente inquisitiva, lo cual lo ha llevado a trajar multitud de caminos, pero siempre la mayor parte de su tiempo y sus energías los ha dedicado a la dermatología.

Casado en 1931, con Doña Concha Borges, han tenido una hija y varios nietos; lleva una vida familiar apacible, lo cual le permite seguir vinculado a la Dermatología, a su hobby que es la fotografía y a sus frecuentes viajes a remotas regiones de Venezuela en el estudio de algunas enfermedades de los grupos étnicos perdidos en las selvas, de los cuales en compañía del Dr. Rafael Medina observa y copia datos que servirán de base para importantes comunicaciones a las sociedades científicas.

La política no le ha sido extraña y así lo vemos afanoso, bien como Diputado al Congreso Nacional por el Distrito Federal en 1941, allí introduce y defiende un Proyecto de Código Civil permitiendo el matrimonio entre los leprosos previa esterilización del hombre; Senador de la República desde 1963; Presidente del Frente Nacional Democrático desde 1964, todo esto animado del mejor deseo de ser útil a Venezuela.

El Dr. Martín Vegas con su disciplina, competencia y ecuanimidad ha sido un lazo de unión de varias generaciones de médicos; con su ejemplo, sus publicaciones y estudios ha sido uno de los grandes factores en el establecimiento, evolución y progreso de la Dermatología Venezolana.

TRABAJOS PUBLICADOS DEL DR. MANUEL PEREZ DIAZ

1. *Observaciones sobre un absceso hepático operado en el Hospital Vargas.* El Trocar 1-3 1948 (cuando estudiante).
2. *Dermatitis Herpetiforme de Duhring.* Bol. 11-12 II 2-116 - 1903.
3. *Pénfigus vulgar. Pénfigus crónico verdadero.* Bol. Hosp. 111-5 81-86 - 1904.
4. *Sarcoma de la piel.* Bol. Hosp. 111-4-61 - 1904
5. *Sarcomatosis cutánea.* Bol. Hosp. 111-4-61 - 1904.
6. *Sarcoma pigmentario múltiple idiopático.* Bol. Hosp. 11-4-61 1904.
7. Juicio crítico sobre el "Tratamiento de la lepra por el mangle rojo". Gac. Méd. Car. XI. 12. 110-112. 1904.
8. *Gomas del tejido celular.* Bol. Hosp. IV - 8-185-191 - 1905.
9. *Con David Lobo y Rafael Rangel:* Informe presentado por la Comisión Encargada de analizar los casos de tuberculosis tratados por el suero de Maragliano en el Hospital Vargas. Bol. Hosp. N° 11. 1905.
10. *Con Dagnino, M. A.* Legitimidad científica de la doctrina de las descendencias: Informe como relatores, Gac. Méd. Car. XII 1073-78. 1905.
11. Legitimidad científica de la doctrina de la descendencia (comentario). Gac. Méd. Car. XII 10-78-80. 1905. Informe presentado a la Academia Mac. de Medicina.
12. *Con Ruiz Mirabal y Ayala A.* Informe sobre el trabajo del Dr. Romer sobre la lepra. Gac. Méd. Car. XII. 15-115. 1905.
13. *Consideraciones acerca de la Etiología de la parálisis facial a frigore.* Gac. Méd. Car. XV. 10-73 1908.
14. *Servicio de Dermatología y Sifilografía, en el Hospital Vargas.* Lección Inaugural. Bol. Hosp. VIII, 1-27-37. 1909.
15. *El 606 y la buba.* El Univ. Nov. 30 1911.

16. *Tratamiento de la lepra por el 606*. Gac. Méd. Car. XVIII 9 pp-72 1911.
17. *Sífilis maligna y mercurio*. Rev. Var. 1.12-205-208. 1911.
18. *Concepto sobre la etiología y la patogenia de la lepra*. Trabajo presentado, como Relator, al Primer Congreso Venezolano de Medicina. Gac. Méd. Car. XIX-2: 19-22 1912.
19. *Extravagante cuadro sintomático*. (Estudio psicológico de Bolívar) Gac. Méd. Car. XXI - 19-149-150. 1915.
20. *Datos sobre los lazaretos de Venezuela*. Gac. Méd. Car. XL 3-38-39. 1930.
21. *¿Cuál es el mejor tratamiento de la lepra?*. Folleto sin fecha.

TRABAJOS PUBLICADOS POR EL DR. MARTIN VEGAS

1. *Los carates o carares*. Rev. del Centro de Estudiantes de Medicina. Car. 1918.
2. *¿Una nueva filaria del murciélago?* Rev. de Med. y Cirugía. Caracas 1, 4: 76-78, 1918.
3. *Algunos ensayos del tratamiento de la biharziosis mansoni por el emético*. Tip. Americana, 20 pág., y en Gac. Méd. de Caracas XXVII 6, 69, 1920.
4. *Investigaciones sobre la acción del emético en la biharziosis mansoni*. Rev. de Med. y Cirugía. Caracas, 30-60, 1920.
5. *Las asociaciones del treponema pallidum y el bacilo de Ducrey*. Rev. de Med. y Cirugía. Caracas VIII, 80: 26-28, 1920.
6. *Linfogranulomatosis inguinal*. Bol. de los Hosp. de Caracas. XVII (II época) 6: 337-340 - 1925.
7. *Nota preliminar acerca de un caso de Tiña Tundente de origen felino*. Rev. de Med. y Cirugía. 8: 49-52- 1925.
8. *El Cáncer en la piel*. Rev. de la Policlínica de Caracas, 1, 5, 287.
9. *Dermatitis infantiles corrientes*. Semana Sanitaria del Niño. Pblc. del Ministerio de Salud y Agric. 108-111, 1932.

10. *Estado actual de nuestro conocimiento acerca de las indicaciones y contraindicaciones de los arsenicales pentavalentes.* Rev. de la Policl. de Caracas, 2,11,.; 667-688 - 1933.
11. *Noticia Bibliográfica: La lépre por Jeanselme.* Rev. de la Pol. de Caracas 111, 16: 1075-1080 - 1934.
12. *Primer caso de esporotricosis en Venezuela.* Rev. de la Pol. de Caracas 21,1377 y en Folleto Caracas Lit. y Tip. del Comercio 15 pág. 1935.
13. *La Neurotoxina de la serpiente cascabel (Crotalus terrificus) en las algias del brote nervioso de la lepra.* Rev. de la Pol. de Caracas 21,1397. (Col. con Plaza, Gustavo y Gómez B.) 1935.
14. *Acción depilatoria del Coco de mono.* Rev. de la Pol. de Caracas, 27, 1843-1846. 1936.
15. *Necesidad urgente que tiene Venezuela de intensificar su campaña contra la Sífilis* - Diario El Heraldó - enero 15 - 1936.
16. *Una observación venezolana de Epidermolisis Bulosa distrófica, con presentación del enfermo.* Rev. de la Pol. de Caracas 6,33: 2195-2204 - 1937.
17. *Sífilis reciente y Sífilis antigua (tardía)* Bol. Cient. Caracas 1.3: 6-9 - 1938.
18. *Información acerca del valor y significación del examen de la sangre en sífilis.* Rev. SAS. Educ. 26: 33,37, 1938.
19. *Una observación de "Creeping Disease" (con Pablo Guerra).* Rev. Plic. Caracas 7, 41: 2793-2795, 1938.
20. *La IV Conferencia Internacional de Leprología.* Rev. Polic. Caracas VIII 41: 2807-2813 - 1938.
21. *El tratamiento de la sífilis en la mujer embarazada y de heredosífilis (con el Dr. Pastor Oropeza).* Bolet. SAS. 4,5: 186-191, 1939.
22. *Peligros y prevención de la sífilis.* Ciclo de Conferencias Sanitarias para maestros. Rev. SAS. Educ. Sanit. 3,48: 2-5, 1939.
23. *Comentarios de las Espotricosis en Venezuela con motivo de una nueva observación.* Bolet. 38: 237-244 - 1939.

24. *Pautas para el Tratamiento standard de la sífilis reciente de menos de 4 años* (con el Dr. Pastor Oropeza). Soc. Ven. de Sifiolog. y Lprolog. Bolet. SAS. 4,2: 61-63 - 1939.
25. *Las bases del actual tratamiento de la Sífilis reciente*. Bolet. SAS. 4.2: 53-60. 1939.
26. *Profilaxia y Control de la lepra, su aplicación en Venezuela*. Rev. SAS. 8.4: 609-622 - 1941. Y en Mem. I Jornadas de Venerología Dermatología - 1943.
27. *El tratamiento de la lepra en Cabo Blanco* (Venezuela) Rev. Polic. Caracas 10, 56: 3-42, 1941.
28. *Algunos datos sobre el carate en Venezuela*. Procid. VIII Am. Scient. Cong. Pub. Health Med. (con varios autores, resumen de Expedic. científica) 1942.
29. *Aspectos microscópicos de la lepra*. (Con Dr. José Espin). Rev. SAS. 8, 4: 627, 1943.
30. *Aspectos microscópicos de la lepra*. Nota sobre la observación de "Globis" intraepiteliales. Rev. SAS. 8, 4: 635-640 - 1943.
32. *400 Trabajos científicos venezolanos de Venereología y Dermatología* (con varios colaboradores). I Jornadas Venezolanas de Ven. y Derm. Caracas, Tipografía Am., 1943.
33. *Estudio del retículo en los diferentes' tipos de lepra* (con los Dres. J. Convit y J. Espin). V. Cong. Intern. de Lepra, La Habana - 1948.
34. *Aureomicina en el tratamiento de la linfogranulomatosis venerea*. Rev. Polic. Caracas 18, 104-106 - 1949.
35. *El acetomido banzal - Tiosemicarbazón (T.B.I.) en el tratamiento de la lepra peromatosa*. Editorial Grafolit. 1950.
36. *Informe que presenta el Decano Dr. Martín Vegas a la Asamblea de la Facultad de Medicina - Universidad Central de Venezuela*. Edit. Excelsior - 1950.
37. *Tratamiento de la lepra* (con el Dr. J. Convit) Mem. II Jornadas Ven. de Venereolog. y Dermat. y Lepra. Editorial Bellas Artes, Caracas 1955.

38. Discurso en la IX Asamblea Ordinaria de la Fed. Med. Ven. Prensa Med. Ven. I, 11: 207 - 1954.
39. *Dermatosis que pueden simular la Enfermedad de Hansen* (con los Dres. J. Convit y M. Medina Febres) Mem. II Jornadas Ven. de Venereolog. y Dermatolog. y Lepra. Editorial Bellas Artes - Caracas 1955.
40. *Diagnósticos más frecuentes de algunas consultas dermatológicas* (con los Dres. J. Convit y C. J. Alarcón). Edit. Bellas Artes. Caracas 1955.
41. *Evolución de la Dermatología en Venezuela* (con varios colaboradores) Mem. del VI Cong. Ven. de Ciencias Med. - 5: 27652787- 1955.
42. *Actuales conceptos en Leprología* (Trabajo de Incorporación a la Academia Nacional de Medicina) Gaceta Médica- Caracas 65, 7-12: 207-372 - 1957.
43. Discurso de Recepción en la Academia Nacional de Medicina. Gaceta Med. Caracas LXV 7,12: 141-196 - 1957.
44. *Datos Biográficos del Profesor Pablo Guerra*. Derm. Ven. 1-12: 127-131 - 1958.
45. *Datos para una evaluación de los problemas sanitarios de Venezuela* (1951-55). Rev. SAS. XXV - 1:1. 34. -1960.
46. *Aspectos clínicos de la Pinta o Carate en Venezuela* (con el Dr. Rafael Medina) Derm. Ven. 2,3-4: 219-241, 1961 .
47. Palabras en la Academia Nacional de Medicina con motivo de la visita del Dermat. am. Dr. J. Walter Wilson. Gac. Med. - Caracas LXX 4,6: 306 - 1961.
48. *Profesor Luis Pierini*. Gac. Med. - Caracas LXX - 10-12: 579-580 - 1961.
49. *Esporotricosis* (Relator) Actas y Trabajos del V Cong. Ib. Lat. Am. de Derm. 273-283. Buenos Aires - 1963.
50. *Profesor J. M. Fernández* (obituario) Acta Médica Ven. 12, 5-6: 188-189-1965.

BIBLIOGRAFIA

Bibliografía del Hospital Vargas por el Dr. Oscar Beaujón. Edt. por el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social. Caracas 1961.

Palabras del Dr. Francisco Antonio Rísquez en el Cementerio General del Sur en nombre de la Acd. Nac. de Medicina en el Acto de inhumación del cadáver del Dr. Pérez Díaz. Gaceta Médica de Caracas, Año XXXVIII, N° 6, pág. 81-83, marzo 31 de 1931.

Discurso de Recepción del Dr. B. Perdomo Hurtado al ocupar el Sillón N° XII, vacante por la muerte del Dr. Pérez Díaz. Gaceta Médica de Caracas, Año XLIII. Febrero 15, de 1936, N° 3 pág. 33-34.

El Dr. Manuel Pérez Díaz. Rasgos Biográficos-por César Lizardo. Dermatología Venezolana. Vol. I, Dic. 1958 – N° 3, pág. 212.

Evolución de la Dermatología en Venezuela, por los Dres. Martín Vegas, Carlos J. Alarcón y F. Kerdel Vegas. Memorias del VI Congreso Venezolano de Ciencias Médicas, Vol. V. Caracas 18 a 25 de noviembre de 1955, pág. 2.767-2.785.

Datos suministrados gentilmente por el Profesor Dr. Martín Vegas.

Datos suministrados gentilmente por el Profesor Dr. Domingo Luciani.

Bibliografía Dermatológica Venezolana, por el Dr. Francisco Kerdel Vegas, 1966.

Bibliografía Médica Venezolana (varias ediciones, por el Dr. Ricardo Archila.

El Ilustre Científico Martín Vegas M.P. Tribuna Médica II, 89, 1: 1964 - Caracas.

25 Vidas bajo un Signo. Ana Mercedes Pérez. Pág. 163 Ediciones Lerner Caracas, 1967.

PREMIO "RHODA BENHAM"

De la Sociedad de Micología Médica de las Américas

Entre los días 25 y 27 de octubre próximo pasado, en la ciudad de Medellín, Colombia; se llevó a cabo el Primer Simposium Panamericano sobre la Paracoccidioidomicosis bajo los auspicios de la "Organización Panamericana de la Salud". En este importante evento científico intervino un grupo muy destacado de micólogos de los diferentes



La doctora Charlotte C. Campbell de la Harvard School of Public Health, en nombre del Presidente de la "Sociedad de Micología Médica de las Américas" hace entrega del premio "Rhoda Benham" al doctor Floriano P. de Almeida.

países americanos y se revisaron en forma detallada los conocimientos actuales y perspectivas en relación con el microorganismo, su ecología, la epidemiología, patogénesis, patología, clínica, diagnóstico y tratamiento de la enfermedad, así como investigaciones acerca de la patología experimental en animales.

Clausurado el Simposium tuvo lugar la séptima Reunión de la Sociedad de Micología de las Américas durante la cual, luego de dictar una Conferencia titulada "La Paracoccidiodomicosis, una Nueva Enfermedad", el Dr. Floriano Paulo de Almeida recibió el premio "Rhoda Benham", consistente en una medalla de oro, que le fue conferida por la citada Sociedad por contribuciones meritorias a la Micología Médica.

El Dr. Floriano de Almeida junto con Adolpho Lutz y Alfonso Splendore, representa uno de los más destacados investigadores brasileros iniciadores del conocimiento sobre la Paracoccidiodomicosis. Es bien sabido que en 1929-30 asienta por primera vez que "el agente causal de la Blastomicosis suramericana es morfológica y biológicamente diferente a aquel del granuloma coccidioídico" con el cual hasta esa época se confundía el hongo. Crea entonces el género Paracoccidíoides y revalida la especie brasiliensis de Splendore, denominando al hongo Paracoccidíoides brasiliensis (Splendore, 1912, Almeida, 1930) como se le conoce en la actualidad.

La profunda y extensa labor desarrollada por el Dr. Floriano de Almeida en la Micología Médica, especialmente en el campo de la Paracoccidiodomicosis, ha recibido un merecido reconocimiento por parte de la Sociedad de Micología Médica de las Américas, en nombre de los micólogos americanos, al conferirle el premio "Rhoda Benham"

ALDO CASTELLANI

El 3 de octubre pasado, a la avanzada edad de 97 años falleció en Lisboa el Profesor Aldo Castellani, una de las figuras médicas mundialmente más calificadas y prestigiosas, por los notables aportes logrados en múltiples enfermedades tropicales. Entre sus numerosas conquistas pueden destacarse los estudios efectuados sobre la elefantiasis nostras a la trópica, el establecimiento de la naturaleza parasitaria de la enfermedad del sueño, el descubrimiento, en 1905, en Uganda, del agente causal del pián, el *Treponema pertenue*, las contribuciones micológicas



Profesor Aldo Castellani
VI Congreso Internacional de
Microbiología. Roma, septiembre de
1953

en relación con el *Trichophyton rubrum*, *Aureobasidium mansonii*, el *Blastomyces dermatitidis*, la pilonidosis palmaris y el inicio del enfoque bioquímico de las levaduras.

Su larga trayectoria estuvo animada de una actividad asombrosa. Siempre se mantuvo en producción. Ocupó posiciones científicas muy altas en la fundación y dirección de Cátedras y de Asociaciones Médicas Internacionales. Como todos los grandes, tuvo horas amargas en la vida, pero su poderosa personalidad pudo superarlas. Una de sus últimas preocupaciones fue la creación de la Sociedad Internacional de Dermatología Tropical, fundada en 1960 y de la cual por unanimidad fue elegido Presidente. Estuvo presente e intervino en el Ier. Congreso que se efectuó en Nápoles en 1964.

Fue un hombre realmente notable, sabio en conocimientos, cordial, cortés, respetuoso de las ideas ajenas y siempre dispuesto a brindar orientación. Su figura de verdadero maestro, seguirá presente en todos aquellos que trabajan y se interesan en el estudio de los problemas dermatológicos tropicales.

R. M.

ANTONIO EUGENIO DE AREA LEAO

(1 8 9 5-1 9 7 1)

La carrera de este maestro de la medicina tropical brasileña ha recorrido casi todos los frentes. Antes de graduarse, fue interno de la cátedra de Dermatología (¿cuál tropicalista no es o no se siente un poco dermatólogo?) con el Profesor Fernando Terra. Pasó, al graduarse, a ejercer diferentes actividades sanitarias: lucha contra la influenza, curso de microbiología y parasitología en el Instituto Oswaldo Cruz (que sería en adelante su casa permanente), asistente voluntario de dermatología, bacteriólogo de hospital, jefe de laboratorio antivenéreo, organizador del laboratorio de micología del Instituto Oswaldo Cruz con Olympio da Fonseca Filho, profesor de micología en el curso del Instituto, encargado de producir vacunas, tuberculina, penicilina; finalmente (en 1942) jefe de la Sección de Micología del Instituto Oswaldo Cruz. Representó a ese Instituto en muchos eventos científicos relacionados con enfermedades infecciosas, especialmente con las micosis.

Se conocen de él al menos 117 publicaciones, la primera de las cuales (1921) trata de la reacción de Wassermann y la última (1965) se titula "Adolpho Lutz e a descoberta da blastomicose brasileira".

La importancia del nombre de Area Leao para los micólogos se basa sobre su aporte al conocimiento de la cromomicosis, de cuyo primer nombre (cromoblastomicosis) fue coautor, y de la cual estudió con éxito los agentes y la patogenicidad experimental en el ratón. En el debate acerca del agente de la paracoccidioidosis militó en el bando del "coccidioides" con su maestro Olympio da Fonseca. Estudió micetomas a *Monosporium apiospermum* y fundó con Jorge Lobo la especie *I-Iyalopus* (=Cephalosporium) *recifei*. Estudió repetidamente la cepa de *Paracoccidioides brasiliensis*, que se creyó productora del primer caso de lobomicosis. Estudió largamente las tiñas y produjo una vacuna para combatirlas. Realizó muchos estudios más, que llenaron su larga y laboriosa vida.

El recuerdo de Area Leao, sin embargo, no reposa tanto sobre su aporte sólido a la doctrina micopatológica, cuanto sobre la imborrable impresión de bondad que recibieron del trato con su persona los que tuvieron la suerte de conocerlo y la fortuna de visitarlo en su laboratorio de Manguinhos.

Su desaparición abre un vacío alarmante en la esmirriada fila de los micopatólogos latinoamericanos.

Dante Borelli.